

BEJIS Y SUS FUENTES

Vicente Palomar Clemente

Son muchas las veces que relacionamos a Bejís con el agua. En el número uno de la revista "Acueducto" se decía: "*Bejís y agua, agua y Bejís, van unidos desde hace muchos años, dándose sentido mutuamente*". El agua que fluye de manantiales, unos más copiosos que otros, dispersos por todo nuestro término.

Antes de empezar a hacer una relación de las fuentes, creo que es necesario situar el marco físico de donde surgen.

Nuestro término tiene una orografía muy accidentada, con desniveles que van de los 1.478 m. de "La Juliana" a los 600 de las Ventas. Otro factor a tener en cuenta son las precipitaciones, elemento determinante del caudal de nuestras fuentes. Son pocas las lluvias, sobre los 400 ml. a los 800 ml., actualmente estamos por debajo de nuestra media habitual que oscilaba sobre los 700 ml. por año, precipitaciones que en invierno solían ser de nieve. A pesar de este frío elemento, contamos con un clima Mediterráneo de interior o montaña aunque da la casualidad que volvemos a ser frontera tanto históricamente como climáticamente entre un clima Continental y otro Mediterráneo.

Según su situación he distribuido las fuentes en tres zonas más o menos homogéneas:

- Valle del Palancia
- Valle del Canales
- Sierra o montes.

* Fuentes del Valle del Palancia. Son las más copiosas y aprovechadas para el riego, producir electricidad y dar vida a unos cuantos molinos. La zona más importante se encuentra entre el Molinar y Bejís. Ya en el año 1779 Cavanilles nos dice: "Pobre en su principio, como luego veremos, recibe tantas y tan copiosas fuentes entre el Molinar y Bexís, que es ya respetable en las cercanías de esta villa". Las fuentes que encontramos son:

- Fuente de la Lameda Patrós
- Fuente Seca, en la partida Huerta Martín con un caudal de 2.400 l/m.
- Fuente de la Mina, la más regular y con un caudal aproximado a los 2.000 l/m.

- Fuente del Sabuco y fuente de los Mazos ambas en el mismo cauce del río.

- Fuente Los Cloticos, fuente señera de Bejís, explotada para el abastecimiento público y comercial.

Otra zona importante es la situada entre la partida del Barranco la Hiedra y La Luz, donde surgen multitud de pequeñas fuentes junto al mismo cauce del río. Más abajo, cercana a las Ventas, nos encontramos con la fuente de Los Toscos, esta fuente se utiliza para el abastecimiento de agua potable a dicha masía. Aunque más alejadas del río, pero dentro del valle, en los barrancos de "el Consejo" tenemos la fuente del Rebollo y en el barranco de la Serretilla o Aljezares la fuente de Perico el Ruyo, estas fuentes son utilizadas para apaciguar la sed del caminante y los ganados.

* Fuentes del Valle del Canales. Afluente del Palancia, más que río es un barranco aunque en épocas de lluvias suele tener crecidas espectacular-



